

UNA JORNADA EN COMILLAS

Aquellas detonantes salvas de aplausos de los seminaristas comillenses sensibilizaron lo que en el ambiente espiritual flotaba: la consolidación de alianza íntima entre una escogidísima porción del mundo eclesiástico y nuestra Asociación dilecta. Aquel prolongado tableteo, tan grato y tan alentador, constituyó gallarda rúbrica de un consorcio de voluntades que se amalgaman en Cristo para ser cooperadoras, según su ordenación divina, en la suprema obra de redención universal.

A capacitación más perfecta para la soberana empresa de redimir tendieron las ascéticas mociones del rector del Seminario Pontificio, varón ascético de abreviada figura, la cual testifica que sirve de vehículo ingrátido, de apergaminado envolvente a un alma que ha sabido desapegar-se de todo lo terreno. Difícil será que quienes se acerquen al R. P. Morán olviden su excepcional mirada; en aquellos ojos suyos relampaguea una fiebre mística.

Nos movía el edificante rector a que reproduzcamos el divinamente fecundo anoadamiento de Jesús eucarístico, cercanando con rigor saludable cuanto implique ético desorden de los tres apetitos básicos, confortados nosotros con el vivificante ejemplo de quien en su vida sacramental prolonga las renunciaciones de su corpórea y pasible vida. Y no descuidó el R. P. Morán dar un toque litúrgico: el de mencionar versículos de la tercera dominica de Adviento, en los que se expresan, junto con inflamados deseos de la venida del Redentor, esperanzas tan firmes, que se las toma por realidades.

¡Adición espléndida la que tuvo el Retiro espiritual en Comillas! Espléndida y desusada; por lo uno y por lo otro tanto más estimable la magna reunión en el Salón de actos. ¡Pecará de aventurado el vaticinio que le asigne importancia transcendental!

Pocas veces dejará el propagandista caer semilla de conceptos y exhortaciones en tan abonada tierra. No es admisible la duda de que los alumnos del Seminario comillense respondan al llamamiento dirigido por José Ignacio Isusi cuando mencionaba el clásico pasaje del Evangelio que

habla de mies y de operarios. Con fervoroso optimismo se prestarán aquellos consiliarios futuros de Juventud Católica a laborar las parcelas del campo juvenil cuyo cultivo les quepa en suerte. Bien aprovechado será la disertación del secretario del norteño Centro regional.

Lo que integra la substancia medular de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas fué sintéticamente expuesto por el presidente. Avidez frutiva mostraba el selecto auditorio al escucharle. La vida sobrenatural como insubstituible fuerza motriz, la siempre perseguida tendencia a crear individualidades aptas para imprimir acertados rumbos a las empresas de acción católica, el idealismo y técnica admirables del Circuito de Estudios madrileño, las modalidades noisimas ordenadas a proporcionar adecuado remate a la formación de los universitarios católicos cuando traspongan patrias fronteras, el tema incitador de los destinos providenciales de España, habida en cuenta la sensatez profunda y la alta espiritualidad del pueblo hispano, todo ello era seguido con justificado embeleso por la interesante colectividad eclesiástica de Comillas.

Sobrias palabras las del venerable Prelado de Oviedo; pero si cortas en número, fueron largas en atrayente bondad. Muy lejos de la peroración restallante, el Pastor de los astures produciría tal vez la impresión aseçada y penetradora de un coloquio ignaciano. Algo de eso había en aquel suave discurrir sobre la paz divina, cuya posesión causa en el alma inefable contento, esencialmente superior al gozo carnal, al deleite del sentido.

Entre quienes primariamente coadyuvaron a la «gloriosa jornada» surge la simpática persona de don Eugenio Beitia. Este joven sacerdote, tan de Comillas, cada vez más ligado a nosotros (de lo que mucho hemos de felicitarlos), ha sido el lazo de unión del Seminario Pontificio y del Centro Regional. En las lindas cuartillas que leyera, delicado exordio a los conferenciantes, recordó que en una de nuestras comuniones había germinado el proyecto de varias horas de contacto prometedor entre los llamados al apostolado

ungido y quienes aspiran a ser sus colaboradores.

¡Que la Sagrada Eucaristía, congruentemente recordada por el señor Beitia, sea el aliento vital que fecundice el entablado y ya íntimo consorcio!

J. IGNACIO DE SAUTU.

Bilbao, diciembre 1928.

RETIRO REGIONAL DEL CENTRO DE BILBAO

Asistieron los Centros asturianos.

El día 16 de diciembre se celebró en el Seminario y Universidad pontificia de Comillas el retiro trimestral reglamentario del Centro Regional de Bilbao, al que fueron también invitados los Centros asturianos. Acudieron 24 propagandistas y tres señores invitados.

El sábado 15, por la tarde, llegaron a Comillas el presidente de la Asociación, don Angel Herrera, y los señores Carreño, Calabia, Aguirre (don Francisco) y señor marqués de la Vega de Anzo, de Oviedo; Labín, Aldasoro, Alonso de la Hoz, Castillo, González, Mucientes, Nieto, Pérez Canales y Velasco, de Santander; Herrero Velarde, de San Sebastián; Olalde, de Vitoria; Aguirre, Belderrain, Castiella, García, González, Isusi, Delclaux, Sautu (D. I.), Sautu (D. J.), Sierra y Vilallonga. Todos fueron amablemente recibidos por los Padres.

El P. Ignacio M. Morán, rector del Seminario, que había acogido con cariño la idea de los propagandistas de celebrar estos actos, quiso dar una prueba más de afecto a la Asociación encargándose personalmente de las meditaciones y plática del retiro.

Comenzó éste a las siete y media de la mañana y se terminó a la hora de la comida. Por la tarde se reunió la Asamblea de dos a tres, en la cual dieron cuenta de las actividades de los respectivos Centros los secretarios de Oviedo, Santander, Bilbao y San Sebastián.

Un acto público.—Discurso del señor Herrera.

A las tres de la tarde tuvo lugar el acto público en el salón de actos, asistiendo el ilustrísimo señor obispo de Oviedo, que había conferido órdenes a varios seminaristas. Los alumnos del Seminario pronunciaron discursos y recitaron poesías dedicadas al Prelado, y la *Schola Cantorum* ejecutó varias obras musicales. Habló después de la Juventud Católica el propagandista de Bilbao señor Isusi, y, por último, don Angel Herrera habló de la A. C. N. de P., exponiendo su finalidad, los medios que emplea y el espíritu que la anima. La formación espiritual por medio de los ejercicios espirituales y días de retiro, la

formación intelectual por medio de los Círculos de estudios, en los que se estudia el Derecho público cristiano, la tradición y el mundo contemporáneo, tres elementos que ha de conocer bien el propagandista para actuar eficazmente en la vida pública, fueron puntos que desarrolló el presidente ante los futuros sacerdotes de Comillas.

Palabras del obispo de Oviedo.

El ilustrísimo señor obispo de Oviedo dió las gracias a los Padres y seminaristas y dijo que aquellos homenajes de adhesión y respeto alentaban su espíritu, porque significaban cooperación eficaz para la lucha. Dirigiéndose luego a los propagandistas, les dió también las gracias y pidió para ellos el supremo don de la paz, que el Apóstol deseaba para los suyos en la Epístola de aquel día.

Después de terminado este acto salieron los propagandistas para sus respectivos destinos, siendo despedidos en la explanada del Seminario por todos los Padres y alumnos con vivas muestras de simpatía y afecto.

VIDA DE LOS CENTROS

Ejercicios regionales de Castilla la Nueva.

Se celebraron en Chamartín (Madrid) del 16 al 22 de diciembre.

Como en años anteriores, se han celebrado en diciembre los ejercicios espirituales de la región castellana en Chamartín de la Rosa. Diez y seis propagandistas (no lo éramos todos, aunque todos estuviéramos hermanados por el mismo anhelo espiritual que preside a nuestra Asociación) nos reunimos en aquella santa casa bajo la sapiente guía del Padre Luis Herrera. Eramos los señores Alvarez Solís, Cueva, Eguía, Fandiño, Gállego, Gómez Aparicio, González Quevedo, Lomba, Martínez Ubago (don Luis y don Manuel), Puigdollers, Prieto, Redondo, Sánchez Miranda, Torre de Rodas y Urquijo.

El número ya dice bastante del éxito de estos ejercicios. Y aun se hubiese acrecentado más aquel número si una dolencia, por fortuna no grave, que aquejó al señor González Ruiz (don Nicolás) y la inoportunidad de extraordinarias actividades de don Luis Ortiz no les hubiese privado de reunirse con nosotros.

Comenzaron el domingo 16. Aun llevábamos llenos los sentidos de la nerviosa y alocada algarabía del domingo madrileño, cuando nos encerramos en la Casa de Nuestra Señora del Recuerdo. Atrás quedaba Madrid, con sus risas, sus luces y su alegría boyante; mas le dejamos sin pena alguna, acaso acuciados por el ansia de buscar un reparo para el espíritu, sobreexcitado por el intenso vivir de la ciudad.

Buena ayuda encontramos para ello en la residencia de la Compañía. Porque el P. Herrera, con su palabra serena, transparente, medulosa, que brota de sus labios como el agua de un manantial de fe, supo ser a la vez consuelo y esperanza, confortación y estímulo.

¡Felices días los vividos en Chamartín! A ellos les debemos tal vez una de las más hondas e inefables emociones de nuestra vida. Fuimos allí como enfermos que presienten la muerte y que quieren con más ansia vivir a medida que las fuerzas se extinguen. Allí en-

contramos, con los días de reposado retiro y de meditación, en los que la soledad fué un perenne diálogo con nuestra personalidad verdadera, con nuestro «yo» sin disfraces, algo que es más que la salud para el enfermo del cuerpo.

Y si al fin de los ejercicios salimos a la calle con no poca nostalgia hacia los días pasados y un no escaso temor a enfrascarnos de nuevo en la nerviosidad insensible de la vida diaria, pudimos sentir también una especie de vanidad santa, de confianza en nosotros, al vernos dueños, para enfrentar la vida, de un tesoro de energías sobrenaturales que pocas veces habíamos conocido.

P. G. A.

MADRID

Plan de trabajo para la segunda parte del curso.

SE ESTUDIARÁ EL PENSAMIENTO DE
LOS PAPAS

Reunión del Consejo de la A. C. N. de P.

El Círculo de estudios del Centro de Madrid celebró su última sesión de la primera parte del curso antes de las vacaciones de Navidad, el jueves 20 de diciembre, con una asistencia de cerca de cuarenta circuilistas.

Estudiantes y Juventudes.

Don José Martín Sánchez comentó brevemente los hechos que más se destacan dentro de la actuación estudiantil. Se refirió a la concesión de exámenes extraordinarios en el mes de enero, y la consideró como un éxito logrado por los Estudiantes Católicos, que tanto trabajaron porque fueran concedidos; expuso después los planes de la Asamblea que va a celebrar la Federación de Madrid y habló, por último, de la organización de las estudiantes católicas, cuestión que aun no esta completamente resuelta en algunos puntos.

El señor Haro informó al Círculo de las Asambleas de Juventud Católica de Gijón y Salamanca; dió cuenta de haber quedado constituida la primera Juventud Católica de Valencia, y completando el sucinto resumen de la actividad desarrollada en toda España por las Juventudes Católicas, habló del día de retiro celebrado por la de Murcia.

Reunión del Consejo de la «A. C. N. de P.»

El señor Herrera Oria dió noticias de la reunión últimamente celebrada por el Consejo de la Asociación y de algunos de los proyectos que tiene. El de la concesión de préstamos sobre el honor, que es una de las conclusiones aprobadas por la última Asamblea general de Loyola, hay la esperanza de ponerlo pronto en marcha.

También existe el propósito de que los propagandistas de Madrid tengan su casa.

El Consejo de la Asociación examinó el catálogo de propagandistas, y dictaminó en principio la conveniencia de que sean considerados socios honorarios aquellos que, en razón de su trabajo o por otras causas legítimas, se vean privados de asistir a determinados actos de los que el Reglamento establece como obligatorios.

El presidente habló al consejo de su proyectado viaje a Roma, en el que gestionará de Su Santidad el Papa la concesión de determinados privilegios a la Asociación.

Se ocupó también el Consejo de los consiliarios de la Asociación, tema del que hablaron con él Cardenal Primado. El doctor Segura dijo que la Asociación de Propagandistas, por su carácter nacional, depende inmediatamente de él.

Plan de trabajo para la segunda parte del curso.

El señor Herrera expuso sus impresiones sobre la labor realizada por el Círculo que va de curso y anunció que en una de las sesiones del mes de enero haría el resumen. Recomendó a todos que en sus trabajos se ciñan al tema, para que la materia no se desborde.

Expuso sus deseos de que la segunda parte del curso, sin dejar la historia del pensamiento nacional, se dedique también al estudio del pensamiento de los Papas, para lo que facilitará a los circuilistas ediciones de la *Bonne Presse*; al del pensamiento de Santo Tomás de Aquino, Aristóteles y Platón sobre el concepto de aristocracia y al estudio histórico de la aristocracia en el siglo XIX, y de manera especial en tiempos de Isabel II.

Los circuilistas tuvieron, por último, un cambio de impresiones sobre el procedimiento más eficaz de discusión, y el presidente recogió las iniciativas expuestas por cada uno y anunció que en la discusión se adoptarían métodos prácticos.

Día de retiro en Chamartín.

El Centro de Madrid tuvo su día de retiro mensual reglamentario, correspondiente a diciembre, el domingo 23. Se celebró, según costumbre, en la Casa de Ejercicios de Chamartín de la Rosa; lo dirigió, como los anteriores, el Padre Soler, S. J., y asistieron el presidente de la Asociación, don Angel Herrera, y los señores Canto, Carrascosa, Colomer, Escribano, Friend, González Ruiz (don Moisés), López (don Alfredo), Llanos, Martín-Sánchez (don Fernando y don José), Mascías, Moreno Ortega, Navascués, Ortiz, Pérez Balsera, Prieto, Sánchez Miranda, Santiago, Saura (don José María), Valiente y Zulueta (don Luis).

LA ASAMBLEA

En la biblioteca de la Casa de Ejercicios se celebró, terminadas las prácticas propias del día de retiro, la Asamblea que los propagandistas madrileños acostumbran a celebrar mensualmente. Presidió don Angel Herrera, que tenía a sus lados al P. Soler y al señor Herrero García.

Actualidad escolar.

El presidente de la Confederación de Estudiantes Católicos, señor Martín-Sánchez (don José), dió cuenta de un incidente escolar registrado en Zaragoza, en donde las vacaciones de Navidad debían reducirse a cuatro días, como compensación de las cuatro jornadas de asueto que los escolares zaragozanos habían tenido durante las fiestas del Pilar. El día 15 de diciembre algunos estudiantes dejaron de asistir a las aulas, si bien volvieron a ellas al día siguiente ante la amenaza de perder el curso que les dirigieron algunos catedráticos.

Los incidentes obedecieron, principal-

mente, a la conducta seguida por el rector, que llegó a obligar a algunos estudiantes a que trasladaran sus matriculas a Valladolid, a Murcia y aun a Canarias, para castigarlos por no haberle saludado en la calle.

La Confederación de Estudiantes Católicos se ha dirigido a la Federación de Zaragoza rogándole que le envíe un informe de lo ocurrido, para entregarlo al director general de Enseñanza Superior, con objeto de evitar que se impongan castigos arbitrarios.

Habló después de la constitución en Barcelona de una llamada Asociación general que ha surgido frente a la Federación de Estudiantes Católicos, de lo que no hay nada que temer, porque carece de vitalidad, y todo permite esperar que seguirá el mismo camino que las demás asociaciones neutras, privadas de ambiente.

Por último, se refirió a los acuerdos tomados en su última reunión por la Junta Suprema de la Confederación, y se congratuló de la próspera situación económica de la Obra.

La Juventud Católica en Asturias.

El señor Valiente, presidente del Consejo Central de la Juventud Católica, dió cuenta de las impresiones que ha sacado de su viaje de propaganda por Asturias, durante el cual se han celebrado mítines, Círculos de estudio extraordinarios y actos públicos.

La propaganda en Gijón se inició con un día de retiro, que congregó a 100 jóvenes, y al día siguiente hubo una Misa, en la que comulgaron más de 200. El señor Valiente visitó los cuatro Centros de Juventud Católica que hay en Gijón, algunos de los cuales tienen bibliotecas con más de 4.000 volúmenes.

En un Círculo extraordinario convocado ex profeso, se explicó cuál debe ser el verdadero espíritu de los Círculos de estudio. Los acuerdos tomados fueron muchos; pero se destaca entre ellos el de que a diario uno o varios jóvenes comulguen por las necesidades e intención de la Juventud Católica. En cuanto a la acción, se acordó emprender una activa campaña contra la pública inmoralidad.

Después del Círculo extraordinario hubo un mitin, al que asistieron las autoridades.

En general, la labor de propaganda ha sido muy fecunda, pues se celebraron conferencias con los elementos directivos de la Juventud asturiana y se repartieron muchos miles de folletos.

Ejercicios espirituales en Tudela.

El señor Herrera dió cuenta del día de retiro trimestral del Centro Regional de Bilbao, celebrado en Comillas. El acto solemne, presidido por el Obispo de Oviedo, fué magnífico y dará excelentes frutos, pues no todos los asistentes conocían lo que es la Asociación de Propagandistas ni su espíritu de oración. Anunció que, como consecuencia de este acto, se celebrarán otros dos en el mes de enero, uno en San Sebastián y otro en Vitoria.

De acuerdo con el Centro de Zaragoza, habrá ejercicios espirituales en Tudela (Navarra), de carácter regional. Asistirán propagandistas de los Centros de Zaragoza, Huesca, Teruel, Logroño y Pamplona.

En cuanto a los Centros de Castilla, de no disponer la Asociación de casa en Salamanca durante la Semana Santa, se celebrarán en la Trapa.

Imposición de insignias en Palencia.

El señor Herrera anunció que el día 24 de enero se celebrará la imposición de insignias a los propagandistas del Centro de Palencia. El acto tendrá lugar en el palacio del señor Obispo, y asistirán miembros de los Centros de Valladolid, León, Burgos, Salamanca y acaso del de Bilbao.

Dió cuenta de las gestiones que se están haciendo para la fundación de un Centro en Jaén, y apuntó la posibilidad de fundar otro en Sigüenza para preparar la creación de Juventudes Católicas, obra en la que está muy interesado el Prelado de aquella diócesis. El señor Herrera se propone ir tanto a Jaén como a Sigüenza.

La libertad de enseñanza.

Se refirió, por último, el presidente a las cuestiones de enseñanza. La supresión del examen en el bachillerato elemental parece que tiene ahora ambiente propicio, y como ocurre, por otra parte, que entre los catedráticos de Instituto el ambiente es hoy muy distinto del de antes, se puede esperar con algún fundamento que la campaña hecha en favor de la libertad de enseñanza dé sus frutos, antes o después.

SALAMANCA

Una Asamblea diocesana de Juventud Católica.

SE HA REORGANIZADO LA FEDERACIÓN DE ESTUDIANTES

A dos de los Círculos de estudio asistió el Prelado.

El Centro de Salamanca inauguró su actuación de este año el día 5 de octubre con la Comunión reglamentaria del primer viernes de mes.

En noviembre y diciembre ha tenido los días de retiro que preceptúa el Reglamento de la Asociación. Ambos se celebraron en el Colegio de San Estanislao.

Se fundarán Juventudes parroquiales

El primero de estos días de retiro fué dirigido por el P. Luis Herrera, S. J., quien habló de la vida sobrenatural del propagandista, como condición anterior y necesaria a su labor de apostolado, y de los dones del Espíritu Santo. Terminado el retiro se tuvo la Asamblea. En ella el señor Osorio dió cuenta de haberse reorganizado la Federación de Estudiantes Católicos y de su próspera vida. El señor Manzano expuso la situación de la Juventud Católica diocesana, indicando los trabajos que se realizaban para la fundación de Juventudes en las parroquias de la capital y de los pueblos. El señor González dió cuenta del viaje y estancia en Grenoble durante el verano último de un grupo estudiantil, y el señor Iscar habló del Colegio Español de Bolonia y expuso sus impresiones sobre Italia.

Una Asamblea diocesana en febrero

El correspondiente al mes de diciembre lo dirigió el P. Peyró, S. J., que habló del deber de apostolado de los segla-

res y de la necesidad de no descuidar las obras del orden espiritual por el excesivo cuidado de las cosas materiales. En la Asamblea el señor Salas expuso la vida floreciente de la Congregación, y el señor Manzano dió análoga impresión sobre la Federación de Estudiantes Católicos y sobre la Juventud Católica. Se han fundado dos nuevas Juventudes en pueblos y funcionan ya otras dos y están muy adelantados los trabajos en las demás parroquias de la capital. Se ha reorganizado el Consejo Diocesano, y merced al decidido celo del señor obispo, sacerdotes, propagandistas y congregantes trabajan con todo interés en esta gran obra. Existe el propósito de celebrar una Asamblea diocesana en el mes de febrero, en la que quede bien consolidada la Unión.

La labor del Círculo

:- :- de estudios :- :-

El Círculo de estudios reanudó sus trabajos el mismo día 5 de octubre y desde entonces ha venido reuniéndose normalmente todos los miércoles, con una asistencia media de diez propagandistas. Las sesiones son de hora y media de duración, tiempo que se reparte entre el estudio y comentario de las encíclicas de los Papas, la exposición de cuestiones de Apologética y el cambio de impresiones sobre temas de actualidad.

En la sesión inaugural, el secretario del Centro, señor Manzano, dió cuenta de la Asamblea general celebrada en Loyola.

En las sucesivas sesiones estuvo encargado de la Apologética el señor Cantera, quien, siguiendo al P. Devivier, expuso las pruebas de la divinidad de la misión de Jesucristo y de la Religión cristiana y su obligatoriedad.

De la parte de encíclicas se encargó el señor Rodríguez Santos, quien ha venido estudiando la *Inmortale Dei*.

De la actualidad referente a la Asociación, Juventud Católica, Estudiantes Católicos y Congregación de San Luis, han estado encargados, respectivamente, los señores Manzano, Durán, Osorio y Salas.

Dos de los Círculos han sido honrados con la presencia del señor obispo.

La mediación universal

:- :- de la Virgen :- :-

El día 8 de diciembre, festividad de la Purísima Concepción, el señor obispo invitó a las autoridades y entidades de la capital a hacer en la Catedral juramento de defender la Mediación Universal de la Santísima Virgen y su Asunción en cuerpo y alma a los cielos. Gustosísimos hicieron los propagandistas el juramento, cooperando al hermoso acto, que tan profundo e inolvidable recuerdo ha dejado en todos los que en el mismo participaron.

SAN SEBASTIAN

El Círculo de estudios funciona normalmente.

SE VA A LA CONSTITUCIÓN DEFINITIVA DEL CENTRO

Después de la labor realizada durante el pasado verano gracias a la activa intervención de los propagandistas madrileños, especialmente del señor Zulueta (don Luis), el Centro de San Sebastián comenzó sus trabajos del curso actual bajo los mejores auspicios, celebran-

do con regularidad las reuniones de su Círculo de estudios, y como se viera que los socios jóvenes del Círculo de San Ignacio respondían a las invitaciones del secretario, señor Herrero Velarde, se pensó en establecer una práctica habitual dentro de la Asociación, y, a tal efecto, el primer viernes del mes de diciembre asistieron los aspirantes a propagandistas a la Misa de Comunión que acostumbra a celebrarse en la capilla privada de la Residencia de los Padres Jesuitas por los caballeros de la Inmaculada y San Ignacio.

Ofició en ella el Padre Otaño, S. J., a quien ayudaron dos propagandistas, y a continuación se celebró en el Círculo de San Ignacio un desayuno dedicado a los aspirantes, con el que los obsequiaba el secretario del Centro.

Presidió el acto el P. Otaño y asistieron al mismo el secretario del Centro, señor Herrero Velarde; el consiliario, don Juan López Albizu, y los señores Lizasoain, Lojendio, Abrisqueta, Machimbarrera, Echeverría (don E.), Rich. Echeverría (don M.), Zamora, Echagüe, Orué (don I.), Saracho, Juanmartiñena, Leizaola, Azcué, Arocena y Artola.

Además de los nombres consignados están anotados como aspirantes a propagandistas los señores Muro, Orueta, Beguiristain, Pereyra, Aizpurua, Goiburru, Ruiz Eguirrola, Londaiz (don J. L.), Lojendio (don L.) y Pradera.

El P. Otaño aprovechó la ocasión para elogiar la obra de la Asociación y animarles a seguir la labor emprendida; reiteró sus amables ofrecimientos para que dispusieran del local con toda libertad, así como de la biblioteca, y de su colaboración entusiasta para conducir a tan simpática obra al fin apetecido. Refirió el éxito logrado por sus gestiones en orden a la compra del Colegio de San Bernardo, adquirido a los Padres Jesuitas, cuya escritura iba a firmarse precisamente el mismo día en que se celebraba el acto que comentamos, y anunció que, una vez realizadas las obras de reforma necesarias para habilitar el Colegio convenientemente, podrían disponer los propagandistas de sus locales para celebrar sus asambleas y días de retiro.

Una mirada retrospectiva.

El secretario del Centro explicó cómo surgió la idea de la invitación al desayuno, recordando la práctica tan recomendada por la Asociación, y aprovechando las facilidades ofrecidas por el P. Otaño, no vaciló en dar realidad a su idea, para que sirviese de ensayo y se pensase en establecer la práctica aludida con carácter permanente.

Hizo breve historia de la fundación del Centro de San Sebastián, y manifestó que durante los cursos 1925-26, 1926-27 y 1927-28, los cuatro o cinco jóvenes de buena voluntad que reunió el ex secretario del Centro, señor Lizasoain, bajo la dirección del consiliario, don Juan López Albizu, que acogió la obra con viva simpatía, se dedicaron a estudiar a fondo la obra, experimentando momentos de entusiasmo y de decaimiento, tan propios de todas las obras de apostolado.

Hacia la constitución definitiva.

Reducida su actuación a una esfera puramente privada, hay que pensar ya en la constitución definitiva del Centro donostiarra, y con tal fin invitó a todos los reunidos a que prestasen su colaboración a la obra del Círculo de estudios, fundado en julio último, para que las fundadas esperanzas concebidas se con-

firmasen en la realidad en toda su amplitud.

Todos los asistentes ofrecieron su decidida colaboración y su asistencia a las reuniones semanales, reinando un entrañable compañerismo y dejando tan buena impresión el acto, que se acordó se estudiase la forma de implantarlo, como medio de consolidar los lazos de unión establecidos con tan plausibles antecedentes.

VALENCIA

La coordinación de las obras de propaganda.

LOS DERECHOS DE LA FAMILIA EN LA ENSEÑANZA

Sobre ambos temas se enviarán memorias y conclusiones al próximo Congreso de Acción Católica.

A las últimas sesiones celebradas por el Círculo de estudios del Centro de Valencia antes de las vacaciones de Navidad han asistido los señores Atard, Campos, Canet, Castells (don Miguel y don José Manuel), Corts, Duato, Garrido, López Ibor, marqués de Lozoya, Maldonado, Martínez Pereiro, Osset, Puchades, Rodilla, Ruiz y conde de Triguana.

Los derechos de la familia

-:- en la enseñanza. -:-

En la sesión del 26 de noviembre desarrolló este tema, que le había sido encomendado por el Círculo, el conde de Triguana.

Hizo resaltar oportunamente el derecho primordial de la familia a elegir e intervenir en la educación de los hijos, sin más limitación que el superior derecho de la Iglesia en cuanto a la enseñanza de la Religión y de la Moral. Por eso el Estado no tiene otra facultad que reservarse el derecho a otorgar los certificados definitivos de aptitud como garantía de que las funciones públicas que cada uno desempeña son cumplidas sin peligro para la comunidad. En los casos más indicados de intervención del Estado en la enseñanza no debe pasar esta intervención de intensificar y estimular la enseñanza, facilitando toda clase de medios y poniéndolos al alcance de todos los interesados, pero sin llegar nunca a imponerlos.

No por ello ha de dejar de atender el Estado a otro aspecto tan interesante como éste, que es el de la orientación de las actividades de los jóvenes según sus facultades y aficiones. Es este un punto de extraordinaria importancia, ya que en las modernas tendencias de la educación se llega a veces a extremos de abuso por parte del Estado, que quiere hacer un verdadero casillero de los que comienzan a orientar sus actividades. También en este aspecto demostró el conde de Triguana que la función del Estado debe quedar reducida a facilitar aquellos medios modernos de investigación, de facultades, y ponerlos al alcance de todos para que de ellos se sirvan si lo creen necesario y conveniente; pero nunca puede imponerlos ni mucho menos imponer las actividades que esos procedimientos señalen como apropiados

en cada caso. Todos esos medios son elementos de juicio cuyo empleo debe quedar a la libre elección y apreciación de los interesados.

Hizo consideraciones muy atinadas sobre las Asociaciones de padres de familia, y, por fin, se redactaron unas conclusiones, que, con la oportuna Memoria, se llevarán al Congreso de Acción Católica próximo.

La coordinación de obras

-:- de propaganda. -:-

En la sesión del 3 de diciembre, el secretario del Centro, marqués de Lozoya, habló de la coordinación de obras de propaganda, orientando esta cuestión en el sentido de la conveniencia de que todas estas obras se comuniquen cuanto sea posible todas sus actuaciones y proyectos, para que puedan marchar unidas.

Las conclusiones que de su trabajo dedujo quedaron para ser estudiadas en Círculos sucesivos antes de remitirlas con la Memoria definitiva al Congreso de Acción Católica.

Sobre la misma materia se expusieron diversas opiniones por los asistentes. Duato dijo que hay que tener cuidado, si es que se habla de crear algún organismo coordinador de la propaganda, de no caer en el error de darle facultades negativas y de limitación de las actividades e iniciativas, sino más bien de estimulante y como órgano de impulsión de la propaganda católica.

Puchades indicó la necesidad de que existan varios Secretariados semejantes al actual y próspero de Obras Sociales, uno de los cuales podría desempeñar muy bien la función de coordinar las obras de propaganda en la diócesis.

Pereiro dió cuenta del deseo de la Juventud Obrera del Patronato de que se le ayude en la creación de un Círculo de estudios y en la celebración de un Ciclo de conferencias.

El Secretariado Social

-:- y sus recursos. -:-

En la reunión celebrada por el Círculo el día 10 de diciembre continuó el estudio del tema de «Coordinación de Obras de Propaganda». Se trató de los medios económicos del Secretariado Social y se anunció que en el presente Congreso quedará solucionada esta interesante cuestión.

Se acordó hacer ver la conveniencia, más aun, la necesidad, de que todas las Asociaciones formen estadísticas de todo lo relacionado con la Acción Católica, poniendo de relieve la importancia que estas estadísticas tendrán, sobre todo en los pueblos, y de que comuniquen estas estadísticas al Secretariado correspondiente.

Las Asociaciones deberían enviar al Secretariado sus planes de propaganda, para su conocimiento, y, en cambio, el Secretariado podría proponer a cada asociación aquellos actos que estimara convenientes.

Igualmente, los párrocos se dirigirían al Secretariado para todas las obras de propaganda y demás actos públicos.

El Secretariado atendería a la parte económica de la propaganda en general, dejando aparte los gastos propios de los actos peculiares de cada Asociación.